

les précautions d'asepsie désirables. En sorte qu'il y a quinze ans encore, aucun chirurgien n'osait sonder de semblables malades. Le fait est que de grosses précautions sont indispensables ; outre l'asepsie, la règle est de ne pas vider la vessie d'un coup, mais progressivement, de manière à éviter les accidents congestifs et les saignements qui pourraient suivre une évacuation trop rapide. En outre, en même temps, on injectera dans la vessie une solution aseptique de nitrate d'argent à 1/1000 et 50 à 60 gr. de la solution sont abandonnés dans la vessie. Cette conduite prudente ne suffit point pour garer des risques ; les accidents éclatent quand même. C'est pourquoi avant même de recourir au cathétérisme, nombre de chirurgiens préfèrent pratiquer immédiatement la prostatectomie qui devient de ce fait une opération d'urgence.

Pour d'autres malades, atteints de rétention sans distension vésicale, alors que leur vessie s'infecte, une sonde à demeure peut guérir l'infection, quand les lavages ne suffisent pas. Il est du reste à remarquer que cette sonde à demeure draine tout aussi bien que la cystotomie sus-pubienne qui avait été recommandée, il y a une dizaine d'années. Si le sujet est cachectique, on ne pourra pas même faire autre chose ; pas d'opération non plus chez les vieillards âgés de plus de 70 ans, qui arrivent à se sonder sans complication grave ou qui, au contraire, sont atteints d'infections rénales doubles.

On ne conseillera l'intervention, et pour éviter un avenir plus noir, qu'à des malades à bon état général et dont la rétention vésicale est complète.

Quant à la conduite à tenir, en général le choix en est commandé avant tout par les particularités spéciales et inhérentes au sujet. Un malade du service, âgé de 72 ans, a une rétention incomplète (résidu vésical de 100 c.c.) ; il se sonde facilement, sa prostate est moyenne et l'infection vésicale légère. Les artères sont dures, athéromateuses ; il existe de l'arythmie cardiaque. Ce vieillard n'a point été opéré. Un autre, âgé de 73 ans, est en rétention complète depuis cinq ans. Il se sonde toutes les heures ; l'état général